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  غا باشأ اس  ال وقف    مصحف شريف   

 دراسة آثارية فنية  على الجامع الأحمدي بطنطا
 )*( الطواب   محمد إسماعيل   نجوى د/  

 ملخص البحث 

 المؤرخ  تحديدا  العثمانيةيرجع لعصر الدولة  لمصحف شريف    فنية  البحث دراسة آثارية  يتناول       

وقف أم(  1730  -  م1703  /هـ1143  -  هـ1115)أحمد الثالث  عهد السلطان  ،في  م(1711هـ/1123)

هـ/    1267عام    عبان من شهر ش  5على الجامع الأحمدي بطنطا في    ألماس اغا باشهذا المصحف  

للمصحف    الوصفية   الدراسةهو  :  وتنقسم الدراسة إلى قسمين رئيسيين، الأول،  م1860فبراير    27

الشريف موضوع الدراسة وذلك بوصفه وصفًا فنيًا من ناحية الشكل العام وذكر بيانت تسجيله ومكان  

ا قراءة ووصف لنصوص نسخه ته وتذهيبه وخلافه، وأيضً جاته وسطوره وديبا صفحد  د حفظه وع

زخارف الواردة التحليل على مل  تتش: و ، أما القسم الثاني وهو الدراسة التحليلية  وقفياته الواردة فيهو

خطوط المستخدمة في الكتابة حليل لنص النسخ وكاتبه، وتحليل اللسور والفواصل وتافيه من عناوين  

وأيضًا  ل تنفيذ الكلمات والحروف،  اشكومدى مراعاتها لموازين رسم حروفها من عدمه وأوأنواعها 

 .ن ناحية مضمونهاتحليل لنصوص الوقفية م

An Archaeological and Artistic Study of a Quranic Manuscript Endowed 

by Almas Agha Pasha to the Ahmadi Mosque in Tanta 

Abstract: 

The research deals with an artistic archaeological study of the Holy Qur’an dating 

back to the era of the Ottoman Empire, specifically dated (1123 AH / 1711 AD), 

during the reign of Sultan Ahmed III (1115 AH - 1143 AH / 1703 AD - 1730 AD). 

This Qur’an was donated by Almas Agha Pasha to the Ahmadi Mosque in Tanta 

on the 5th of Sha’ban in the year 1267 AH / February 27, 1860 AD. 

Analytical Study: This section analyzes the decorations found in the manuscript, 

such as chapter titles and separators. It also analyzes the text of the manuscript, its 

scribe, the types of scripts used in the writing, and the extent to which these scripts 

adhere to their proportional scales and the shapes of the words and letters. 

Additionally, it analyzes the texts of the endowment inscriptions in terms of 

their content, form, and titles. 
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 . 179العزاوى : الخط العربى فى إيران ،  ص عباس (38)
 . 194، صعباس العزاوي، الخط العربي في ايران (39)
 . 182حسن الباشا : تطور الخط العربى ، الموسوعة ، ص (40)
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 " الشريف" 
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 الوقف 
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 الناسخ، وتكرار لنص الوقف نص 
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 ( ختم على صفحة الختام7لوحة رقم )

 للمنطقة الأولى بصفحتا البداية   توضيح (1شكل رقم )
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 للصرة المركزية على الغلاف  توضيح( 2شكل رقم )

للشكل الهندسي بصفحتا ( توضيح  3شكل رقم )

 البداية
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 مصحف الدراسة 

( توضيحا لفواصل السور، 6شكل رقم )

 ما يسمى بالبحر 

 ( توضيح لفواصل الآيات 4شكل رقم )
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 من صفحتا النهاية


